

SUSCRIPCIONES
El pago será anticipado
En España. Ptas. 0'25
Número suelto » 0'05
Id. atrasado » 0'10
Anuncios y suscripciones al administrador, corresponsales y en las principales Agencias

HERALDO DE BALEARES

Salón del Heraldo
Exposición artística . . .
Dirección telegráfica:
HERALDO.—PALMA
TELEFONOS
Talleres, 190.—Redacción y Administración 200

DIARIO INDEPENDIENTE

EDICIÓN DE LA TARDE PARA PALMA

Las oficinas y dependencias de nuestro periódico quedan establecidas en el edificio propiedad del "Heraldo," CALLE del HOSPITAL, número 3

El salón del "Heraldo," seguirá funcionando independiente de la redacción en la Plaza de la Constitución, 98, 100 y 102 ensanchándose y mejorándose todos sus servicios en beneficio de nuestros suscriptores

EL YUNQUE

Algunas veces, al salir de la escuela, cuando no era tiempo de ir a nidos ó cuando la mar estaba picada y el dueño del bote que queríamos sacar del puerto sorprendíanos al desamarrarlo, nos íbamos á jugar bajo la ventosa encima que había casi al pie de la muralla.

Mientras venía la diligencia, cuyo paso era una de nuestras diversiones, solíamos también entretenernos en ver trabajar al señor Quico.

Era el señor Quico un herrero viscaíno, recién llegado de su tierra, trabajador incansable y hombre de pocas palabras. Alto, seco, de mirada fija y profunda y de gesto algún tanto duro en su noble fisonomía, golpeaba el hierro con su martillo sin hacer caso de nosotros.

Estaba su herrería no lejos de la encina secular, en una casucha que pegaba con la muralla misma, y mientras él trabajaba y nosotros le mirábamos, allá arriba, sobre la agrietada fortificación, junto á las culebrinas de bronce medio ocultadas entre la yerba, pasaban volando las mariposas.

Muy raro era ver al señor Quico rendirse á la fatiga; mas había, al fin, momentos en que, cansado de machacar, dábale algún breve reposo aquel Vulcano de Vizcaya, y soltando el martillo y mostrándonos la cuadrada y maciza pieza donde doblaba, adelgazaba ó amoldaba el hierro á martillazos, quedábase mirándonos en pensativa actitud, y con sentenciosa voz nos decía:

—¡Yunque, ser siempre yunque!... ¡No servir para otra cosa... nunca dejar de ser yunque!

Entonces nosotros volvíamos á jugar de nuevo sin pensar más en el señor Quico.

Uno de aquellos mis inolvidables compañeros de la infancia, Juan Perez, distinguíase ya desde niño por su bondad... era tan bueno, tan bueno, que bien puede decirse que era el mejor de nosotros.

Pero aquella bondad que lo caracterizaba le ocasionó muchos disgustos y grandes amarguras. Había chicos que le quitaban la merienda ó los cuartos que le habían dado sus padres, ó la pelota con que jugaba... Había otros que, por echarse de valientes ó por el solo instinto de hacer daño, maltratábanlo sin motivo y aun sin pretexto. Se atrevían todos con él, por no creerlo capaz de defenderse ó de vengarse.

Luchar contra alguna mala voluntad en la vida es la suerte común. No era Juan un cobarde, no... mas él veíase atacado por todas las malas voluntades reunidas... ¡Pobre Juan!

Cierta día, el maestro navarro que nos enseñaba las primeras letras, castigó duramente á tres ó cuatro chicos con sus disciplinas. Aunque algunos de los castigados eran enemigos de Juan, en la cara de este se reflejó el sentimiento que le causaba la dureza de aquel castigo.

Poco después, uno de los castigados, aprovechándose de una distracción del maestro, cogió rápidamente las disciplinas y las tiró por el balcón. Al notar el maestro la falta acordóse en seguida de la expresión de dolor que en el rostro de Juan habíamos observado todos, y se dijo:

—Este filántropo en ciernes es el que ha querido suprimir las disciplinas! ¡Haré otras más fuertes y las estrenaré en su trasero!

Al día siguiente pegó el maestro á Juan de un modo que daba lástima, con unas disciplinas nuevas, hechas de cuerda y alambre.

A medida que Juan crecía la lucha de la existencia iba siendo para él cada vez más ruda. Varios de sus amigos fueron abandonando... Son siempre muy pocos, en todas las edades, los que tienen abnegación de seguir unidos á aquel contra el cual el mundo declaróse en guerra abierta.

Llegó para Juan la época de los primeros amores y puso sus ojos en una muchacha de admirable hermosura. Acostumbrando á sufrir adversidades, al acercarse á la muchacha pen-

só en la mala suerte que le perseguía y tembló...

Y como para infundir confianza á una mujer es necesario ante todo que el hombre revele tener confianza en sí mismo. Juan... precisamente porque la amaba menos.

Una tarde, el infeliz, paseándose solitario, lleno de angustia y acobardado casi por su constante desgracia, oyó los martillazos que daba el señor Quico en su herrería. Juan se acordó de pronto de las habituales y sentenciosas palabras del herrero vizcaíno, y murmuró amargamente:

—¡Ah! ¡El yunque no sirve para otra cosa más que para ser yunque!... ¡Me han tomado por yunque!

Luego se fué del pueblo y traspuso distintos horizontes.

Pasaron años y años y la frase del señor Quico no se borró nunca de su memoria...

Juan se vió despojado por su parientes de cuanto tenía; pues, como era tan bueno, juzgáronlo incapaz de acudir con cuestiones de familia á los tribunales...

Después, en una empresa que iba á producir una fortuna, se asoció con un hombre de inmejorables antecedentes, que en todos sus negocios había obrado con la mayor rectitud; pero lo que aquel hombre no hizo con otros, se atrevió á hacerlo con Juan, y arrebatándole sus ganancias se burló de él...

Por fin, no daba Juan un paso sin recibir nuevo golpe del destino. Engañado por unos, explotado por otros, maltratado por todos, cada día convenciase más y más de que estaba en el mundo condenado á ser yunque y sólo yunque.

—En medio de todo—pensó una vez—si soy víctima de la maldad, de la traición, de la codicia, de la intriga, del latrocinio... también es verdad que en mi desdicha y en mi pobreza me queda algo todavía... ¡Aún me queda un nombre honrado.

Se puso á escuchar lo que las gentes decían de él, y no tardó en saber que su reputación corría parejas con su suerte.

Apoderóse de él entonces el más hondo abatimiento, y se volvió al pueblo, desalentado, vencido.

Tras de una ausencia tan larga, creyó al volver que el señor Quico habría muerto.

Mas nó; el herrero vivía y como llevaba ya tantos años allí, aquel hijo de los montes de Vizcaya había aprendido mucho... ¡hasta había aprendido el castellano...

Fué á verlo Juan en la herrería, y le dijo con tristeza:

—¡Qué razón tiene usted, señor Quico! El yunque será siempre yunque... ¡Sólo sirve para yunque!

—¡Ah!—contestó el herrero, adivinándolo todo con una sola mirada.—Ese es el yunque de hierro. El yunque de carne y hueso puede dejar de ser yunque.

—¿Cómo!—exclamó Juan sorprendido.

—Si hay en él voluntad y fuerzas, puede dejar de serlo.

—Fuerzas me quedan aún, voluntad no me falta...

—Pero sólo de una manera, no lo olvides, puede ya el hombre yunque dejar de ser yunque...

—¿De qué manera?

—Convirtiéndose en martillo.

ERNESTO GARCIA LADEVESE.

La "Numancia"

La fragata blindada «Numancia», anclada desde hace algunos años en una dársena del arsenal de Cartagena, va á sufrir una transformación que se verificará en la «Seyene», para donde se dice que saldrá á últimos de este mes ó primeros del otro.

La transformación se hará con arreglo al proyecto primitivo, ó sea, construyéndole nueva máquina y caldeas, tapándole los actuales portillos de los cañones y aplicándole reductos y repisas en las bandas para las piezas giratorias. Las planchas del casco serán desmontadas, cambiándole todas las tuercas que se ha-

llan deterioradas por el tiempo y construyéndose compartimientos estancos y cubiertas. El actual aparejo de fragata será sustituido por dos palos con cofas militares por el estilo de los acorazados de Blibao y del mismo «Pelayo». Tan pronto como salga del dique de Cartagena la «Numancia» entrará la «Victoria», pues se abriga también el propósito de hacer en este buque las mismas transformaciones que en el primero.

EDICION DE LA TARDE en la 3.ª plana.

DESDE ZANJÓN Á BAIRE

Se hizo la paz; regresó el general Martínez Campos á la Habana, recibiendo aclamaciones frenéticas; ueron obsequiadas las tropas con un banquete monstruo por el comercio; colocáronse las mesas á lo largo de la calle de Muralla, y fueron servidas por los patriotas.

El país, arruinado por tanta fatiga, por lucha tan incesante, recibió aquella paz como fruto de bendición.

Nadie cuidó de discutirla en aquellos momentos; era necesaria, y se hizo; esto fué lo importante entonces...

Serenáronse los ánimos, y al punto comenzaron las gentes á ocuparse del porvenir.

Había mucho que hacer en el órden político, en el económico y en el moral.

Era necesario encauzar aquella sociedad desquiciada, y para ello había que olvidar por el instante la forma en que se hicieron las operaciones de crédito con que se atendió á los gastos de la guerra.

La riqueza pública estaba en ruinas y había que restaurarla dando confianza al capital.

La riqueza pública estaba en ruinas y había que restaurarse á costa de no pocos sacrificios.

Los que facilitaron recursos y ofrecieron sus vidas para defender la ingridad del territorio, necesitaban entrar en la vida política con bases de seria organización.

Era preciso dar forma á los elementos del país que aspiraban á influir en la vida política con un sentido gubernamental.

Seguir los derroteros de los partidos peninsulares era una una temeridad en aquellas circunstancias, y por eso se agruparon en torno del partido que primero se llamó español y después de Unión Constitucional todos los que incondicionalmente estaban al lado de la representación que allí mandaba la metrópoli, y en el partido que al principio se llamó liberal, y más tarde autonomista, figuró la casi totalidad de los que aceptaron de buen grado la paz.

Quedó siempre un grupo intransigente, que no aceptaba la política de la evolución y que manlsmía con gran autoridad su propaganda revolucionaria.

La metrópoli no escaseó reformas ni libertades. Allá fueron por leyes y decretos la casi totalidad de las conquistas de la revolución de Septiembre.

No poco á poco, sino deprisa, obtuvieron abolición de la esclavitud y con ello la transformación de las bases productoras la Constitución del Estado que inició la política de asimilación provincial y municipal; las leyes asociacion, reunión, manifestación imprenta, etc. Allá fué nuestro Código penal y leyes orgánicas y de enjuiciamiento; no se escasearon las reformas en enseñanza, y en el órden económico fueron atendidas en gran parte las reclamaciones que de allí venían.

Por las necesidades de encerrar en los límites de un artículo las notas más culminantes, no podemos ser tan extensos como lo seremos en nuestro libro; pero si diremos que el país cubano conquista rápidamente reformas trascendentales en todos los órdenes.

Subsistió en país la más revolucionaria, y no cesó la alarma sostenida dentro por los Lengue, Romero, Arango, Manchín, Matagás Mirabal Mantos, Manuel García y tantos otros, guardando en sus carteras los títulos de jefes separatistas, asesinaban, incendiaban y secuestraban en las comarcas más ricas, á la vez que los más tenaces, como Martín, Maximo Gomez Maceo y algunos mas trabajaban en el exterior para organizar elementos que les sirvieran de base para volver á las andadas.

La frase *Cuba no puede ser libre*, pronunciada en un momento de gran amargura por Gómez, no fué bastante para contener la propaganda.

El país, entre tanto, se lanzó á la vida de los negocios.

Los adelantos de la mecánica, el trabajo retribuido y las necesidades de la competencia hicieron que la reproducción azucarera se transformara, sustituyendo con los ingenios centrales de potente y costosa maquinaria los antiguos tradiches; la industria tabaquera, fomentada en los Estados Unidos con la base de los emigrados cubanos, hizo zozobrar la fabricación del país; la producción del café necesitó mucho tiempo y paciencia para rehacerse, y la riqueza pecuaria, al cabo de diez años, logró adquirir la importancia que antes tuvo.

El país tomó gran desarrollo al amparo de la paz y confianza, sólo turbada de vez en cuando con anuncios de expediciones que más parecían inspirados por la necesidad de justificar inversión de fondos que por una conspiración fuerte.

Todo revelaba deseo de trabajo, interés por prosperar; pero la política continuó apasionando á la gente.

La felicidad con que se adquirieron posiciones elevadas entre los peninsulares; la prodigalidad en conceder títulos y honores despertó la ambición, y pronto germinó una disidencia en el partido constitucional con el nombre de izquierda, que es donde se encuentra la madre del actual reformismo, aunque muchos de sus hombres hayan cambiado de posición.

En el partido autonomista tampoco resonó la armonía: su junta central se pasó largas temporadas sin reunirse. En más de una ocasión tuvo que sacar el Cristo su bien escrito órgano *El País*.

Adolecían los dos partidos de aquella impresionabilidad de los pocos años.

Las luchas de la prensa fueron vivas, y en algunos momentos terribles.

La administración ya no estuvo monopolizada por peninsulares; en la de justicia hubo casi siempre mayoría considerable de criollos; en la Universidad é Institutos, el profesorado tenía pocos votos peninsulares; en los gobiernos y en las oficinas de Hacienda tuvieron muchos puestos los naturales del país; en los altos puestos del Ejército también hubo cubanos; en los cuerpos especiales sucedió lo mismo, y en suma, se vino á constituir un régimen en el que, desaparecidas las antiguas barreras, entraron todos, sin distinción, á intervenir en las funciones públicas.

Los Estados Unidos no dejaron pasar estas circunstancias. Si aparecía dormida la idea separatista, aprovechaban todas las oportunidades para trabajar por la anexión, haciendo entender á los ambiciosos que sus propiedades adquirirían valor inmenso.

Poco á poco fueron logrando propiedades, y así se vió como se hicieron dueños de las extensas minas de Oriente, donde levantaron muelles y habilitaron puertos para uso particular, sin que se ejerciera en ellos la vigilancia necesaria.

El contacto de país con la República de la Unión le hizo ser interesado, moviéndose por el espíritu mercantil mas refinado, de aquí la gran facilidad con que se trabajaba desde allí en favor del predominio de los Estados Unidos como metrópoli comercial de la gran Antilla.

Los yankees, mas avisados y astutos, se adelantaron á las sociedades de crédito de Cuba, y crearon un sindicato azucarero; que les puso la ley en el mercado, haciéndoles pasar por las hercas caudinas de los precios que ellos señalaban, porque por algo facilitaban, con la garantía de la cosecha, el dinero que necesitaban para producir.

Los hombres más importantes del Norte de América hacían frecuentes viajes a Cuba en el invierno, con el pretexto de gozar de la deliciosa temperatura, cuando su objetivo era estudiar de cerca al país é influir con su presencia en el ánimo impresionable del pueblo cubano.

Hubo momentos en que el anexionismo se discutía como la cosa mas natural; pero el cubano revolucionario protestó siempre contra esta tendencia.

Tales eran las características generales de esos años.

¿Qué hicieron entretanto los gobernantes?

Vivos los efectos del corte de cuentas, porque el papel que se entregó al ejército no se liquidaba nunca, y á nadie satisfacía negociar de balde sus créditos ni resignarse perder lo que legítimamente adquirió; el mercado perturbado por el famoso billete de guerra; la administración pública minada en sus cimientos y sólo de vez en cuando saltaban chispazos de buenos deseos, propósitos que morían en flor, resoluciones que apenas se hacían públicas le-

vantaban las protestas de los perjudicados. La calumnia esgrimida fácilmente como arma, llevaba el cansancio al espíritu; la lucha con algo que parecía consustancial con aquella vida, era imposible; la resistencia pasiva enseñoreada de todo.

Con el general Salamanca, cuya memoria no se borrará jamás del pueblo cubano, recorrió todo el país; no esperamos el buen tiempo; aquel ilustre gobernante quiso penetrarse de su verdadero estado en los momentos más difíciles, y en la época de lluvias hizo el estudio del interior.

En su Estado Mayor figuraban en primer término los ingenieros civiles y militares, porque, mirando al porvenir, quería prever los sucesos que desgraciadamente hoy se desarrollan.

Seremos más explícitos en el libro, porque merece ser conocido aquel mando, sobre el que parece haber existido interés en dejarle en el olvido; pero si diremos ahora que llenó los calabozos de las fortalezas de bandoleros, restableciendo la tranquilidad; levantó el espíritu público y encaminó toda su acción al aseguramiento de la paz y extensión de su riqueza por medio de un plan combinado sobre estas dos bases; colonización con familias peninsulares y obras públicas.

Las colonias empezaron a instalarse, y a pesar del poco cuidado que hubo en la Península para enviar gente, se montaron algunas y vivieron prósperos hasta después de la muerte del gobernante malogrado. Esas colonias se establecieron en sitios estratégicos, con el objeto de que no faltara en caso alguno a nuestras tropas abrigo, alimento y confianza.

Las obras públicas eran el complemento. Por aquel tiempo estaba muy en discusión el famoso proyecto del ferrocarril central, calificado de gran negocio.

El general Salamanca, después de recorrer todo el trazado, remitió una Memoria al Gobierno desde Puerto Príncipe protestando contra el proyecto como gobernante, como soldado y como español.

Mientras llega el momento de hacer público este documento, como otros muchos muy notables, bastaría decir que su plan de obras consistía en la construcción de los ferrocarriles transversales, como unión del de Sancti Spiritus con el de Placetas; prolongación del de Júcaro hasta fundadero, que permitiera el fácil desembarco de tropas; construcción del de Manzanillo a Bayamo y prolongación del de Gibara por Holguín hasta Cauto. Construcción del de Santa Cruz del Sur a Puerto Príncipe y prolongación del de San Luis a Palma Soriano.

Con este plan entraba la combinación del río Cauto por el paso de la Piragua; la construcción de la carretera desde Ciego de Avila al Príncipe y otra desde Cauto a Bayamo.

En varias de estas obras se estaba trabajando a su muerte y todas quedaron suspendidas.

No porque me mueva por el gran efecto que siento por aquel país, hacia donde me dirijo de nuevo, sino porque es mi propósito rendir tributo a la justicia, diré que los naturales correspondieron con entusiasmo a aquellas iniciativas, pues hasta el marqués de Santa Lucía donó terrenos para colonias. Trabajo personal, materiales de todas clases, elementos de todo género se puñan a disposición de aquel gobernante. Muchos de los hombres que con tristeza inmensa vemos hoy en el campo rebelde, ofrecían su concurso para esos fines.

¡Cómo han cambiado los tiempos. Algo más y de gran actualidad.

Atento a la prosperidad, de la industria tabaquera, y con el propósito de concluir con el centro de laboratismo de Cayo Hueso, repatrió a los obreros cubanos, y se cerraron las fábricas en el Cayo, produciendo una hecatombe, porque el fabricante no había logrado sustituir aquel trabajador con ningún otro. Hizo entender a los fabricantes de la Habana la necesidad de que los colocaran en sus fábricas, porque el mercado refluía a ellos al fin y ejercerían el monopolio; pero no lo creyeron conveniente y tuvieron que volverse al Cayo, se abrieron de nuevo las fábricas y continuaron contribuyendo con sus cuotas para los gastos de la conspiración.

Dotado el presupuesto de escasos recursos y no garantizando la confianza los agentes consulares que teníamos en las pequeñas islas, entendió que era preferible tener a la vista y dentro del país a los conspiradores, más significados, y en virtud de esto fué Maceo a la Habana.

Llegó en los terribles momentos en que el general moría y yo tuve que recibirle.

Al día siguiente ya habían cambiado mucho las cosas.

¿Para qué detengo por hoy en detalles? Tienen tal importancia y son de tal naturaleza, que los reservamos para cuando no nos apremie el espacio.

El bandolerismo creció en términos aterradores durante el mando del general Cinchilla; Maceo fué a Oriente, donde agitó a sus parciales y hasta asistió a un banquete en La Venus, en Santiago de Cuba, con alguna insignia de las que revelaban la alta jerarquía que gozaba entre sus parciales.

Cayó el partido liberal; dimitió Chinchilla, y fué nombrado Polavieja, quien, por el estado de cosas creado en Oriente, adelantó el viaje, y su primera medida ta expulsión de Maceo, Flor Crombet y Quintín Bandara.

El recuerdo de los procedimientos que empleó en la guerra chiquita, y su primera determinación, impusieron la tranquilidad, y todos sus sentidos los puso en exterminar a Manuel García, sin que, a pesar de acumular contingente armado, lograra sus propósitos, si bien es cierto que dió buenos golpes al bandolerismo.

Prodújose el movimiento económico ante la alarma que causó el bill Mackinley, mandaron delegados a Madrid, y el Gobierno concertó un tratado con los Estados Unidos que, si no produjo grandes beneficios a cambio del quebranto de la renta de Aduanas, calmó por el momento las alarmas; pero de aquel movimiento quedó levadura política, que había de germinar.

Después de Polavieja, Rodríguez Arias, y a la muerte de éste el general Calleja, nombrado después del alboroto producido por las reformas políticas administrativas, cuyo estudio merece capítulo aparte, único que falta como preliminar de una campaña.

TESIFONTE GALLEGU.

PARA TODOS

La triste actualidad, las desdichas porque atraviesa la patria nos imponen a todos deberes.

EL HERALDO DE BALEARES pone hoy en práctica un servicio complementario del establecido en el SALON del Heraldo de Madrid, el diario de las fecundas iniciativas y el más modernista de cuantos hoy se publican en España.

No nos guían ni nos mueven anhelos de empresa. Para todos hemos dicho en el epígrafe y para todos establecemos el servicio, sean o no sean suscriptores del HERALDO.

Cuantas personas deseen adquirir noticias de seres queridos que luchan en Cuba, pueden presentarse ó dirigirse en carta al auxiliar de nuestra Administración D. Pedro Poey, desde las seis de la mañana a las diez de la noche, el cual en nombre del HERALDO y sin retribución alguna pedirá referencias a nuestro colega madrileño el Heraldo, por correo ó por telégrafo, según la urgencia del caso, por cuenta todos los gastos de nuestra publicación.

Al devolver al público una pequeña parte de lo que él nos da, no hacemos más que cumplir deberes a que obliga el mutuo agradecimiento.

Lo hemos dicho y lo repetimos, solo anhela el HERALDO ser un diario del público y para el público.

EL NUEVO GENERAL DE MARINA

D. Antonio Terry y Rivas

Para los que con amor siguen las gloriosas tradiciones de la Marina española, siempre vencedora, aun en aquellos días tristes de grandes catástrofes, que más que desgracias, fueron para nosotros páginas eternas de valor y de martirios; para todos aquellos que siguen con viva y despierta solicitud nuestra influencia en los mares, el nombre del capitán de navío Terry y Rivas, no es un nombre desconocido, es algo así como la recordación de un celoso inventor de nuestras glorias nacionales.

Marino desde el año 53, acostumbrado a las perfidias de la mar, navegó muchos años logrando por su pericia y por su valor, la admiración de sus jefes, el respeto de sus subordinados é infinidad de distinciones y honores a que le hicieron acreedor sus grandes méritos y sus patrióticos servicios.

Su infatigable actividad, deseosa de poner al servicio de la patria todas sus mejores iniciativas, convirtió al incansable marino en hombre de ciencia.

Sus obras de náutica y de matemáticas son verdaderamente notables.

El manual del navegante, El desvío de la aguja náutica, la Guía práctica del marino en el puente, la Compensación de la aguja Thompson sus notables Tablas náuticas para abreviar los cálculos de navegación dieron al señor Terry justa fama de marino experto y de hombre de ciencia.

Como matemático, ha escrito notables obras; algunas de ellas declaradas de texto en los centros navales de más importancia.

Sus Ejercicios de Aritmética, Álgebra, Geometría y Trigonometría han dado a su autor merecido renombre.

Por sus méritos como marino y por sus merecimientos como hombre científico, ha de-

sempeñado importantísimos puestos por derecho propio; por ese derecho que da el valor nunca desmentido de nuestros marinos y por la constante laboriosidad de sus provechosos empeños como hombre de ciencia.

El nuevo general de Marina mandó el año 71 el *Sánchez Barciztegui*, cuya dolorosa pérdida aún lloramos, y últimamente en el año 91 se le confirió el mando del acorazado *PeLAYO*.

En las Comisiones técnicas ha sido siempre un importante y provechoso asesor, resolviendo algunos de los más difíciles problemas de nuestra Marina de guerra.

Es quizá el único jefe de la Armada que puede ostentar catorce plazas españolas, ganadas con los riesgos del mar ó con los triunfos de la ciencia.

El nombramiento del Sr. Terry para general de la Marina, ha sido un acto de justicia del Sr. Beránger, aplaudido por propios y por extraños, por todos los extraños, por todos los españoles, celosos del prestigio de nuestra Marina.

Exámenes en Telégrafos

Han informado mal a *El Liberal* los inspiradores del suelto que publica en su número del día 29 sobre los próximos exámenes de temporeros y auxiliares permanentes del Cuerpo de Telégrafos para cubrir las vacantes existentes y las que resulten de aspirantes segundos.

No se piensa en admitir á examen á nadie que no se encuentre en las condiciones exigidas por el reglamento.

Lo que se pide por algunos atendibles elementos es que sea escuchada por los señores ministro de la Gobernación y marqués de Lema la petición que respetuosamente han hecho los auxiliares permanentes en expectación de destino para que se les admita á probar su suficiencia ante tribunal competente, ampliando en este sentido la circular de 9 de Agosto último basada en el real decreto de la misma fecha del año anterior, no en artículo alguno del reglamento, según invocan los inspiradores del suelto en cuestión.

Así lo pidió la prensa y así esperamos se conceda, porque tratándose de una gracia concedida á los auxiliares y temporeros que han prestado servicio por el solo hecho de haber sido más afortunados, creemos equitativo se amplíe esa gracia para los que hasta ahora no han tenido la suerte de disfrutar otra alguna.

Y si el señor marqués de Lema quiere, como es seguro, que el artículo del reglamento referente al ingreso en el Cuerpo de Telégrafos por la clase de aspirantes segundos tenga debido cumplimiento en esta ocasión, lo que procede es ampliar la convocatoria para cuantos jóvenes temporeros, auxiliares y extraños al Cuerpo se encuentren en condiciones de presentarse al examen, dando la preferencia á los que se hallen dentro los casos que cita la circular de 9 de agosto de este año, y admitiendo después a los demás, para que en ningún momento se resienta el servicio por falta de personal, si el número de aprobados en los primeros no fuere suficiente á cubrir las plazas de aspirantes segundos que hoy existen vacantes. Esto sería lo equitativo y además lo reglamentario.

De Hacienda

Recaudación del trimestre

Para juzgar con acierto el curso que llevan las rentas, conocidas que sean las cifras de la recaudación, debe tenerse muy en cuenta que en el mes de Agosto se impulsó extraordinariamente la cobranza de las contribuciones directas; la baja, prevista ya, en la renta de Aduanas, por la menor importación de trigos y petróleos, y que en el mes de Julio anterior se realizó la cantidad de 2.990.105 pesetas de la indemnización de Marruecos.

Por consiguiente, para apreciar con alguna exactitud tanto el curso recaudatorio de los ingresos como la gestión del ministro, hay que hacer la comparación del trimestre por grupos de conceptos.

He aquí el resultado comparativo que ofrece la recaudación del primer trimestre:

	1894-95	1895-96
Por Aduanas	32.898.892	27.919.098
Demás conceptos	136.253.799	142.328.446
Total	169.152.799	170.307.544

Alza en el trimestre de 1895-96 1.154.853

Dedúzcase, como es lógico, la partida por la indemnización de Marruecos, y se verá como no solo se ha compensado con otros ingresos ordinarios la baja prevista y justificada de la renta de Aduanas, sino que todavía se han obtenido de aquéllas una alza de más de un millón de pesetas en el trimestre último.

Y esto es tanto más de apreciar, cuanto que por la ley de moratorias y condonaciones

no se permite emplear una acción enérgica por los débitos atrasados, hasta tanto que verdaderos.

En el pasado Septiembre se recaudó por Aduanas 9.576.710 pesetas y por todos los demás conceptos 55.563.959: en total 65.140.669 pesetas.

NOTICIAS DE FILIPINAS

Tienen las cartas que no se destinan al público menos *patin* que las de los correspondientes de la prensa pero tienen en cambio mayor sinceridad.

A continuación tomamos los siguientes párrafos de una carta fechada en Marahuit el 17 de Agosto próximo pasado, dirigida á un distinguido general por un oficial que sirve en el ejército colonial de Oceanía.

Dice la carta:

Del 17 al 20 del mes de Julio último estuvimos ocupados en una expedición por la parte N. O. de la Laguna atacando y destruyendo la Cotta y ranchería de Tugaya en el extremo Oeste que termina en vertice de ángulo agudo de unos dos kilómetros de lado, ensanchando suavemente al Este unos ocho kilómetros y vuelve á estrechar nuevamente hasta terminar en lengua de pájaro al Este que es la mayor longitud de la Saguna unos 18 kilómetros, y de Norte á Sur 7 ó 8 su mayor latitud precisamente frente al campamento que ocupamos, siendo la figura muy distinta de la del plano del Sr. Nieto y el de los Padres Jesuitas. Esta operación se llevó á cabo por haber atacado los moros con bandera, placa y bastón de amigos á fuerza de una compañía disciplinaria que trabajaba en el camino por donde no pasaban mas moros que los que llevaban estos distintivos, costándonos su picardía un muerto y 32 heridos y 22 fusiles, nos ha costado la pérdida del Capitan de Ingenieros Sr. Bionos muerto en la Cotta, Teteniente de Ingenieros Sr. Gil, herido grave y 17 soldados heridos, mas 1 cabo y dos soldados muertos en la retirada, que nos atacaron la retaguardia. Los moros tuvieron más de 70 bajas, cogiéndoles 6 cañones de poco calibre y muy distintos metales clases y épocas.

El 19 se bota la lancha «Mindanao» y para dentro de un mes la otra, suponiendo que ences se harán expediciones á Taracas y otras rancherías que no se han presentado y se afirmará la amistad de los que quieren y por hoy no pueden ser verdaderos amigos por la influencia de los que aún son rebeldes, y estos variarían de oposición y ya sea por grado ó por fuerza irán acostumbrándose y reconociendo las ventajas de la civilización.

SERVICIO DIRECTO DE CORREOS

El magnífico y veloz Vapor

ISLEÑO

saldrá de este puerto de BARCELONA para el de SOLLER todos los domingos á las 7 de la noche y del de SOLLER para el de BARCELONA todos lunes á las 8 de la noche.

Admite carga y pasaje á precios reducidos. INFORMARAN: En Palma, Oficinas de la Isla Marítima, Palacio, 26.

En Barcelona: Sres. Sureda y Robiros, Plaza Palacio, 2. En Sóller: D. Ramón Coll del Mar, 5.

PERDIDA.—Se ha extraviado una perra podenca.

En la imprenta de este periódico gratificarán á quien la presente.

Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, SAN NICOLAS 7

Aviso al público

Desde hoy en adelante el tan acreditado albafior de la Baronía de Bañalbufar propiedad del Sr. Marqués de la Cenía calle de Señalá, precios siguientes:

En el depósito de Palma, se entregará á los precios siguientes:
Un litro, 2 pesetas.
Una botella 2'25 id.
Un cuartín, 52 id.

En el predio
Un litro, 1'75 pesetas.
Una botella, 2 id.
Un cuartín, 45 id.

Edición de la tarde

PALMA 7 de OCTUBRE DE 1895

PALMA

Los muchos que se las dan de hombres, en la Rambla, que habría durado largo tiempo, si un oportuno transeunto no les hubiese demostrado con la lógica de los dedos, que en estos casos suele ser lo más convincente, que en mitad de la calle se encierran trabajos donde seguramente en tal hora no estarían.

En los aparatos de la camisería *La Aznora* se halla expuesto un bonito paisaje cuya autoría pertenece al joven pintor Sr. Delgado.

Queda ya completamente arreglado el desahucio de la plaza del Aceite que días pasados se había desahucado un antiguo y antiguo depósito que tiempo atrás serviría para almacenar aceite.

Escuela de Bellas Artes

La Escuela de Bellas Artes de esta Provincia principia a la enseñanza de varias clases de dibujo y de pintura. Se ha dado un vuelto a notar la falta de la de modelado y de adorno y si mal no recordamos el tercer curso que se ha inaugurado no se la falta de su profesor es decir que apesar de haberse cobrado el sueldo, y estar esta clase de enseñanza, no se ha dado aún ni dá en dicho establecimiento, resultando un perjuicio para los alumnos que desearían aprenderla, pues desde que se nombra profesor de la misma D. Rodrigo Blanco, la tal clase no existe más que en el nombre para figurar en el tablón de anuncios que el profesor dice que antigüedad para que le den el abono.

Esta es ya que la Diputación y el Ayuntamiento miren si sería conveniente suprimirla, sabiendo a que hace más de tres años que no se ha abierto y durante dicho período tampoco ha habido ningún alumno y esta economía podría aplicarse a reformas de otras clases que bien necesitan.

Basta por hoy y desearíamos que nuestros convecinos se hicieran eco de este asunto a fin de que se oídos de la Autoridad que puede racionar reservándonos para otro día ser más expresivos indicando ciertos defectos que deben corregirse.

Ayer según estaba prevenido se procedió en la Escuela de Bellas Artes, al nombramiento de un profesor para el curso de Instrucción pública, resultando elegido por mayoría de votos el Sr. Conde de Retamoso.

Como se anuncia mañana miércoles saldrá para los puertos de Marsella y Cete el vapor *Isabel* el cual sabemos llevará el conjunto de cascotes llenos de vino y una buena partida de almendra y almendrán.

Concurridísima estuvo la procesión consagrada a Nuestra Señora del Rosario que se celebró ayer tarde en el caserío de la Vileta.

Sobre las once y media de esta mañana ha llegado en nuestro puerto un vapor dinamométrico con cargamento de madera.

A las cinco y media de la mañana ha llegado sin novedad al puerto de Sóller el vapor procedente de Barcelona.

A las doce de esta mañana ha comparecido el Sr. Inspector de Vigilancia, después de haber pasado la noche en Capuchinos, un joven que ayer estando alcoholizado, cosa que le sucede con frecuencia, promovió un escándalo en la calle de Polaires. Veremos si escarmienta.

Por el Gobernador se ha impuesto una multa de 50 pesetas, a varios concejales del Ayuntamiento de Manacor, por infracción del artículo de la ley municipal negándose a firmar vacantes de las sesiones celebradas por aquel Ayuntamiento.

Esta mañana, al llegar el tren ascendente a la estación de Consell, una de las dos máquinas que arrastraban el mismo, se rompió el eje quedando inutilizada para prestar servicio.

En muchas las personas, que con razón se quejan del estado en que la Compañía de Tranvías tiene la línea, pues en diferentes sitios se encuentran poco menos que imposible el cruce por los carruajes, sopena de estar continuamente sujetos a roturas y perancesos.

Esperamos que por quien corresponda se ponga remedio a un mal que por lo visto se está haciendo incurable.

NOTAS MUNICIPALES

JUNTA MUNICIPAL

Las once y media reunióse bajo la presidencia del Sr. Alcalde en sesión la Junta municipal con asistencia de los concejales Sr. Vaquer, Bauzá, Planas, Deyá, Fuster (Cayetano), Moll, Mir, Casanovas, Gual de Torrella, Serra, Esbarranch, Torres, Piña (Nicolás), Carbonell y Mulet y los asociados señores de la Plana, Iglesias, Guasp (Miguel), Besora, Castañer, Palau, Terrassa, Rubí, Borrás y Pedraza (Pedro José).

El Sr. Secretario dió cuenta del objeto de la memoria y seguidamente lectura a la proposición de los concejales Sres. Estela, Losada y Mulet, que piden se amplie en 29.99 pesetas el presupuesto destinado a obras de reforma de la Casita Municipal.

Se aprobó sin discusión por todos los concejales salvando su voto el concejal Sr. Mayol y Sr. Castañer.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

Se abrió a las doce bajo la presidencia del señor Saló y con asistencia de los ediles señores Gual de Torrella, Mayol, Serra, Roca, Zaforteza y Mulet.

Después de la lectura del acta han ido entrando en el salón de sesiones los Sres. Losada, Vaquer, Bauzá, Planas, Deyá, Fuster (C), Oliver, Moll, Mir, Casanovas, Esbarranch, Torres, Piña (J), Fuster (J) y Ribot.

Acta

Se aprobó el acta de la sesión anterior con la ampliación del voto de los Sres. Gual, Roca y Zaforteza a propuesta de éste a favor de la proposición del Sr. Mulet, contra la ocupación de Rama por la casa de Saboya.

El señor alcalde presidente salvó su voto en la pasada sesión emitido como católico pero bajo ningún concepto para molestar una nación amiga.

Sepulturás

Se traspa la 749 cuadro primero a favor de D. Antonio Mota y Campomar.

Se expide el título por duplicado de la sepultura núm. 37 del propio cuadro a favor, de D. José Moner y hermanados.

Padrón

Se acuerda dar de baja en el mismo a D. Andrés Ferragut y familia, por haber trasladado su domicilio a Barcelona, y es alta D. Miguel Siquier y Pericás que desde Búger se avecina en el arrabal de Santa Catalina.

Fondos

Se aprobó para el mes de Octubre por capitulos y por doceavas partes del presupuesto, la distribución de fondos para cubrir las atenciones municipales.

Plano reformado

Para que pueda residir en la Casa Consistorial el secretario de la Corporación D. Guillermo Roca se destina el segundo piso del pavellón que para oficinas se construye en la plaza de Santa Eulalia, ocupado sin aumento en el coste a oficinas la planta baja y entresuelos.

Esta mejora la propuso la Junta de Gobierno.

SELLOS

El Alcalde ha dado cuenta del asunto declarando que al exigirle el Oficial encargado de la Secretaría al Sr. Mayol el pago del arbitrio en sellos para las certificaciones que tenía pedidas se ajustó en un todo a lo acordado por el Ayuntamiento cumpliendo por tanto con su deber.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Información del HERALDO

Buñola

Por la guardia civil fueron denunciados al alcalde de aquella villa cuatro sujetos de 19, 21, 22 y 23 años de oficio jornaleros que en la noche pasada estaban promoviendo escándalo en la vía pública insultándose con palabras indecorosas, alborotando al vecindario e intentaron promover una riña.

Santa Margarita

Ayer mañana, y en el sitio conocido con el nombre de «Castellet» fue recogido por una pareja de la guardia civil una escopeta de un cañón de hierro, montado a piston, sin haber sido posible dar alcance al cazador por haberse dado a la fuga; abandonando el arma de referencia al aprehenderse de los expresados guardias; cuya escopeta será mandada a esta Capital y puesta a disposición del Sr. Jefe del mencionado cuerpo para los efectos consiguientes.

Santa Maria

El ayuntamiento de aquella villa ha terminado el proyecto de repartimiento del cupo del impuesto de consumos, el cual estará de manifiesto al público en el local que ocupa la casa consistorial durante el plazo de ocho días a contar desde la fecha en que se publique en el Boletín oficial de la provincia.

Extranjero

Los huelguistas de Carmaux

La llegada de un nuevo refuerzo de gendarmes a Carmaux ha permitido que muchos de los huelguistas vuelvan a sus tareas, sin temor a las coacciones de sus compañeros.

Han sido detenidos algunos individuos, acusados de atentar a la libertad del trabajo.

Muchos de los obreros han adoptado el compromiso de no reanudar el trabajo caso de que no vuelvan todos.

Zurlinden ante la comisión

Comunican desde París que el ministro de la Guerra, general Zurlinden, ha manifestado a la comisión de presupuestos de la Cámara, reunida para discutir el proyecto referente a los presupuestos de las colonias, que para el ejercicio de 1896 necesita un nuevo crédito de dos millones y medio, destinados en su mayoría a la fabricación de fusiles para la infantería.

Los desórdenes en Constantinopla

Un despacho publicado por el periódico *The Standard*, de Londres, dice que el número de muertos en esos desórdenes de la capital de Turquía no baja de doscientos.

El *Daily Telegraph* publica una carta del arzobispo de Ezerum pidiendo auxilios para aquel pueblo.

Otro telegrama posterior participa que el número de muertos y heridos en los últimos disturbios de Constantinopla asciende a algunos centenares.

El de los individuos presos asciende a 500.

Créese que los embajadores de las potencias harán algunas gestiones en favor de estos.

Comentarios sobre un viaje

El viaje del Príncipe de Lobanoff a París continúa siendo tema preferente de los trabajos periodísticos.

Con este motivo recuerda un periódico ruso que en 1807, después de la batalla de Friedland, el Emperador Alejandro I envió a Napoleón, para entablar negociaciones de alianza, a otro Príncipe de Lobanoff, antecesor del actual.

A este propósito establece comparaciones entre la situación política de 1807 y la de 1895, para deducir la consecuencia de que se estrechen más y más las relaciones entre ambos países.

Cambio de nombre

El Congreso de Derecho de gentes que se verificaba en Bruselas ha terminado sus tareas, resolviendo antes de separarse cambiar el nombre de la Asociación.

Esta se llamará en lo sucesivo Asociación internacional de las Leyes.

No tiene tal propósito.

Carece de fundamento el rumor de que el señor Challemen Lacour, presidente del Senado francés, tenga el propósito de dimitir su cargo.

Efectos de un huracán

Un violentísimo huracán ha arrebatado parte de la techumbre de la catedral de Metz.

D. Carlos en París

A las siete y media de la mañana de hoy ha llegado a esta ciudad el Rey D. Carlos de Portugal.

Viaja de riguroso incógnito. Desde la estación se ha dirigido al hotel Bristol, en la plaza Vendôme, donde se aloja.

Hay ser visitado por varios personajes políticos.

El monarca lusitano visitará en el Eliseo al presidente de la República.

Se cree que permanecerá muy poco tiempo en París.

Huelga terminada

Según telegrafían de Berlín, ha terminado por completo la huelga de los obreros de las fábricas de hilados de Mulhouse.

Homenaje al muerto

El duque de Mandas, embajador de España en París, estuvo ayer en el Instituto Pasteur para saludar el féretro del ilustre sabio.

NOTICIAS MILITARES

Redención—A instancia de su hermana doña María Nadal Juliá ha sido concedido se redima a metálico su hermano Bernardo que sirve en el Regional núm. 2.

Escala de reserva retribuida—Se ha concedido el empleo de segundo teniente de la escala de Reserva retribuida al Sr. D. José Parra Guerrero, del Regional núm. 2.

SERVICIO TELEGRÁFICO

MADRID

Rumores.—Ligereza

Madrid 7 a las 10 m.

Por la vía inglesa se han recibido noticias que dicen haber naufragado el crucero *Infanta Isabel* que salió de la Habana para los bajos Colorados para ayudar a los trabajos de salvamento de los restos del *Colón*.

Se dice que el naufragio fué en las inmediaciones de la bahía *Honda* donde varó el buque español.

En los centros oficiales ninguna noticia se ha recibido sobre este extremo coligiéndose por los marinos del ministerio que al *Infanta Isabel* le habrá sucedido algún percance de índole parecida al *Venadito* y que la alarma la habrá fomentado el immoderado afán de fantasear y de propalar noticias alarmantes procedimiento que han puesto desde el principio de la campaña muy en boga los diarios ingleses.

Rodrigo

El «Alfonso XII».—Incendioazo

Madrid 7, 10 m.

Anoche levó anclas en el puerto de Cádiz el *Alfonso XII* haciendo rumbo a Canarias desde donde se dirigirá a la isla de Cuba.

En Victoria un incendio que se declaró en una fábrica de envolturas de paja para botellas llenó la alarma a toda la barriada en que la fábrica está edificada.

Los habitantes arrojaban los muebles por los balcones y trataban de salvar cuanto poseían.

El cuerpo de bomberos funcionó con regularidad, tardando dos horas en conseguir localizar el incendio.

Al punto de peligro acudieron todas las autoridades.

El pueblo se mostró muy voluntarioso para animar el siniestro.

Hay varios heridos leves de quemaduras.

Rodrigo

Romero.—Cánovas y Beranger—El cólera Madrid 7 a las 10 m.

Ha llegado procedente de Málaga el Sr. Romero Robledo.

El Sr. Cánovas del Castillo ha conferenciado extensamente con el Sr. Beranger manifestándose este identificado política y personalmente con las tendencias del gabinete.

Ha quedado en agua de borrajas la anunciada dimisión de que tanto partido intentaron sacar los diarios ministeriales.

Durante las últimas 24 horas han ocurrido en Tánger 12 defunciones y 14 nuevas invasiones.

Rodrigo

A Zaragoza

Madrid 7 a las 10 m.

Mañana saldrá para Zaragoza su distrito y país natal el Ministro de Ultramar D. Tomás Castellano.

Sus amigos políticos y particulares preparanle y le disponen un recibimiento cariñoso.

Rodrigo

Pobres huérfanos!

Madrid 7 a las 10 m.

Acaban de recibirse noticias alarmantes de Aranjuez.

En el colegio de huérfanos militares instalado en Aranjuez se hallan atacados de trastornos gástricos 142 alumnos.

Ha fallecido uno.

Los médicos de sanidad han marchado al sitio real para estudiar la enfermedad y analizar las deyecciones.

La alarma de las familias es grande.

Rodrigo

EXTRANJERO

Choque de trenes

Madrid 7 a las 10 m.

En la estación de Zabeino (Sevilla) han chocado dos trenes, un mixto y uno de mercancías.

Ha muerto el jefe del tren y hay varios heridos.

Faltan detalles.

Rodrigo

Vida Religiosa

Santos de mañana.

Santa Palagia y San Simón

Capuchinos

Empezará el Jubileo de Cuarenta Horas en honor al patriarca San Francisco de Asís. A las seis habrá Exposición; a las diez y acto seguido la misa mayor. A las seis y media de la tarde rosario, dándose principio una vez esté terminado, al solemne triduo, predicando D. Mateo Garau, luego la adoración de las llagas del santo, y la reserva.

Montesión

El acostumbrado ejercicio en honor a San Alonso Rodríguez a las siete y media.

Santa Catalina de Sena

Se celebrará oficio aniversario para los cofrades difuntos. A las siete y media se continuará la novena que debe de finalizar el próximo miércoles.

En todos los días del mes, a las siete y media, se expondrá S. D. M. rezandose una parte de del Santísimo Rosario y se practicará el ejercicio del mes de Octubre.

Visita a la corte de Maria

En la Catedral a la Virgen de la Concepción.

Análisis químico oficial de la Emulsión Scott

«Por mandato de la Excm. Diputación Provincial de Madrid, y oficio suscrito por el excelentísimo Sr. Decano del Cuerpo Médico-Farmacéutico; los pue suscritos, profesores Químicos-Farmacéuticos de la Beneficencia Provincial han procedido al ensayo químico de la Emulsión Scott (como se procedió).»

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del *Yodo*, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao, entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado *Acete*, ó sea Emulsionandole mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los *hipofosfitos de cal y de sosa* ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su uso, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho *Acete de hipofosfitos*, y por tanto de *fiel asimilación* como medicamentos que tanto aprecia la materia médica, y de los brillantes resultados en la en *la práctica*.—Para su costo y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid a 10 Mayo 1895.

Prof. ISIDRO LÓPEZ DUEÑAS.

Prof. JOSÉ L. GIRÓN.

HERALDO DE BALEARES

DIARIO POLITICO-ILUSTRADO

TRES EDICIONES DIARIAS

~ Hora de cierre ~

La edición de la mañana à las ocho de ella.—La de la tarde à las doce cincuenta.—La de la noche à las seis.
Se admiten toda clase de anuncios y reclamos para las tres ediciones.
El HERALDO es el diario más económico de Baleares.
El HERALDO publica ilustraciones de actualidad y un completo servicio de modas para señoras.
El HERALDO es el diario que paga mayor cantidad de timbre telegráfico adelantando toda clase de noticia.
El HERALDO es el diario de mayor circulación de Baleares.

Precios

Al mes 1.25 pesetas.—Número suelto 0.05 idem.—Id. atrasado 0.10 idem.

Anuncios

Se publican en la cuarta plana los siguientes precios:
Los oficiales de sociedades y de interés particular, à un céntimo de peseta por palabra.
Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés, satisfarán à proporción del número de palabras que ocupen.
Los de defunción ó funeral, tamaño ordinario, dos pesetas y las mayores proporcionalmente.
Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios, cinco pesetas.
A los suscriptores se les hará una rebaja de un 20 p. 00

SE PUBLICAN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

5 céntimos HERALDO DE BALEARES 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLITICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

“DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO.”

No porque alguien diga que su preparado es “tan bueno como” ó “más barato que,” la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído à sus argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Academias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exíjase la Emulsión de Scott y recházese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta del hombre cargando un bacalao. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La



Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas. Procúrese en todas las Farmacias y Droguerías.
SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

Aviso al público

Desde hoy en adelante el tan acreditado albañil de la Baronia de Bañalbufar propiedad del Sr. Marqués de la Genia calle de Señora.

En el depósito de Palma, se expenderá à los:
Un litro, 2 pesetas.
Una botella 2.25 id.
Un cuartín, 52 id.

En el preda:
Un litro, 1.75 pesetas.
Una botella, 2 id.
Un cuartín, 45 id.

Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, SAN NICOLAS 7

AGUA MINERAL
CLORINADA SODICA LITONICA
de Nuestra Señora de la
Es la ÚNICA INSUSTITUIBLE
Indicaciones médicas en luminosos informes, certificados que
para la rápida y segura curación de las dispepsias atónicas y flatu-
sitas, catarrros del estómago ó intestinos, afecciones orofarín-
geas, migrañas, cefalalgias, insomnio, histeria, neuritis, etc., etc.
Fórmula, análisis, etc., etc. Si solicite con el dictamen de la Academia Mé-
dico-Farmacéutica de Barcelona, analízese, etc., se envía à vuelta de correo.
Píndese à los señores farmacéuticos, OBERLIN Y CIA, Barcelona.
Máster en venta de LA ESPERANZA en sus principales farmacias del mundo.

CLASES

DE CALIGRAFIA Y CONTABILIDAD

dirigidas por los

Señores Semir y Busquets

Preparación para carreras especiales

Cursos económicos para dependientes de comercio, à las 7 de la mañana y 8 de la noche.

— CONSTITUCION, 54 —

Alimento y Medicina



es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.

Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Debilidad, Catarrros y Resfriados, Raquitismo, &c.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao en cuéscas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exíjase la legítima

Emulsión de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.
Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

Clases de Caligrafía y Contabilidad dirigidas por los Sres. Semir y Busquets. Preparación para carreras especiales. Cursos económicos para dependientes de comercio, à las 7 de la mañana y à las 8 de la noche.—Constitución, 54.

PERDIDA.—Se ha extraviado una perra pordencá.
En la imprenta de este periódico gratificarán à quien la presente.

SERVICIO DIRECTO DE CORREOS

El magnífico y veloz Vapor ISLEÑO

saldrá de este puerto de BARCELONA para el de SOLLER todos los domingos à las 7 de la noche y del de SOLLER para el de BARCELONA todas las lunas à las 8 de la noche.

Admite carga y pasaje à precios reducidos.
INFORMARAN: En Palma, Oficinas de la Isla Marítima, Palacio, 26.
En Barcelona: Sres. Sureda y Robiros, Plaza Palacio, 2.
En Sóller: D. Ramón Coll del Mar, 5.